

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3281

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón jueves 21 de Enero 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Centro de Enseñanza Plaza Arravaleta 9.—MAHÓN

SECCIÓN DE CLASES ESPECIALES

Preparación para el ingreso en Academias Militares, Telégrafos, Correos, Obras Públicas, etc.

En consideración a que el ingreso en estas carreras, a la edad mínima, es sumamente ventajoso, desde el primero de Enero próximo se admiten en esta sección alumnos desde la edad de diez años y al mismo tiempo que se les preparará, para ingresar en una de las citadas carreras, bajo un plan especial de estudios podrán simultáneamente con los del Bachillerato.

PRIMERA ENSEÑANZA

Dependiente de este Centro se establece una escuela diurna para niños menores de doce años y otra nocturna para adultos en la calle de Prieto y Cales, número 116. De dicha escuela se hará cargo el día 2 del próximo Enero uno de los cinco maestros titulares con que cuenta hoy el Colegio

El Director, Mateo Fontirroig.

LA GUERRA EUROPEA

DISCURSO

PRONUNCIADO POR

El Excelentísimo Señor Don David Lloyd George

(ministro de Hacienda británico)

En el Queen's Hall de Londres, el 19 de Septiembre de 1914

Deuda de honor

Nadie ha considerado la posibilidad de mezclarnos en una gran guerra con mayor aversión y mayor repugnancia que yo a través de toda mi vida política. (Muy bien.) Nadie más convencido que yo que no pudimos haberla evitado sin detrimento de nuestro honor nacional. (Grandes aplausos.) De ningún modo se me escapa el hecho de que todas las naciones que han participado alguna vez en cualquier guerra han invocado siempre el santo nombre del honor. Muchos crímenes se han cometido en su nombre y algunos se están cometiendo actualmente. De todas suertes, el honor nacional es una realidad y cualquier nación que lo desdén está condenada. (Muy bien.) ¿Por qué está implicado en esta guerra el honor de nuestro país? En primer término, porque nos comprometimos a defender la independencia, la libertad y la integridad de un pequeño país vecino que vivió siempre pacíficamente. (Aplausos.) Este país vecino no pudo forzarnos a ello, por débil; pero el hombre que se abstiene de cumplir sus deberes porque su acreedor es demasiado pobre para obligarle es un canalija. (Grandes aplausos.) Nosotros concertamos un Tratado—un solemne Tratado, mejor dicho, dos Tratados—para defender a Bélgica y su integridad. Al pie de los documentos están nuestras firmas, y no están allí, sois nuestras firmas; no fué este país el único que se comprometió a defender la integridad de Bélgica. También están allí Rusia, Francia, Austria y Prusia. ¿Por qué Austria y Prusia no están cumpliendo ahora sus obligaciones? Se dice que si nosotros mencionamos este Tratado, es simplemente una excusa por nuestra parte, que con nuestras malas artes y nuestra astucia tratamos de encubrir los delitos que nos inspira una civilización superior. (Risas)—que intentamos aniquilar. Nuestra respuesta es nuestra conducta en 1870. (Muy bien.) ¿Qué fué ello? Mr. Gladstone era

entonces Presidente del Consejo de ministros. (Aplausos.) Creo que Lord Granville era entonces ministro de Estado. Jamás he oído que les acusaran de jingos (chauvinistas).

Francia y Bélgica en 1870

¿Qué hicieron en 1870? El mismo Tratado estaba vigente entonces. Invitamos a las potencias beligerantes a respetarlo. Invitamos a Francia, invitamos a Alemania. En esa época, teniendo en cuenta, el mayor peligro para Bélgica era Francia y no Alemania. Intervinimos para proteger a Bélgica contra Francia, del mismo modo que lo estamos haciendo ahora para protegerla contra Alemania. (Aplausos.) Procedimos exactamente de la misma manera. Invitamos a ambos beligerantes a declarar que no tenían intención de violar el territorio belga. ¿Y cuál fué la respuesta de Bismarck? Dijo que era superfluo pedir tal cosa a Prusia en vista de los Tratados vigentes. Francia dió una respuesta semejante. El pueblo belga agradeció entonces nuestra intervención en un documento dirigido por el Ayuntamiento de Bruselas a la reina Victoria después de la intervención, y dice así: «El grande y noble pueblo cuyos destinos diriges acaba de dar una nueva prueba de sus benévolos sentimientos hacia nuestro país. Por encima del fragor de las armas, se ha oído la voz de la nación inglesa y ha afirmado los principios de la justicia y del derecho. Después del inalterable amor del pueblo belga por su independencia, el sentimiento más fuerte que llena sus corazones es el de una imperecedera gratitud.» (Grandes aplausos.) Eso era en 1870. Observad lo que sigue. Tres o cuatro días después de ser recibido este documento de gracias, un ejército francés se vela scorratado contra la frontera belga, en medio de un cerco de fuego procedente de los cañones prusianos. Quedaba una salida de escape. ¿Cuál? Violar la neutralidad de Bélgica. ¿Y qué hicieron? En aquella ocasión los

franceses prefirieron la ruina y la humillación al quebrantamiento de sus deberes. (Grandes aplausos.) El emperador francés, los mariscales franceses, 100.000 valerosos franceses armados prefirieron ser llevados al país de sus enemigos antes que deshonrar el nombre de su país. (Aplausos.) Era el último ejército francés que quedaba en el campo de batalla. Hubieran violado la neutralidad belga y la historia de la guerra hubiera sido otra. Sin embargo, a pesar del interés de Francia en romper el Tratado, no lo hizo.

«Un pedazo de papel»

Hoy tenía Prusia interés en romper el Tratado y lo ha roto. (Risitas.) Y lo confiesa con clínico desprecio hacia todos los principios de la justicia. Dice Prusia: «Los Tratados no le obligan a uno más que cuando se tiene interés en respetarlos.» (Risitas.) «¿Qué es un Tratado?» dice el canciller alemán. «Un pedazo de papel.» ¿Tienen ustedes un billete de banco de 5 libras? (Risitas y aplausos.) No es que os las pida. (Risitas.) ¿Tendéis algunos de esos bonitos billetes de 1 libra emitidos por nuestra Tesorería? (Risitas.) Si los tenéis, quemadlos; no son más que pedazos de papel. (Risitas y aplausos.) ¿Con qué están hechos? Con trapos. (Risitas.) ¿Y qué valen? Todo el crédito del imperio británico. (Grandes aplausos.) ¿Pedazos de papel! Durante el último mes he tenido bastante que hacer con pedazos de papel. Repentinamente nos encontramos con que el comercio del mundo se iba a detener. Se había parado la máquina. ¿Por qué? ¿Lo voy a decir. La maquinaria comercial la movían las letras de cambio. (Risitas)—estropeadas, arrugadas, llenas de garabatos y de borrones, desaliñadas, y, sin embargo, esos miserables pedacitos de papel mueven grandes barcos cargados con miles de toneladas de preciosa carga, que van de un extremo a otro del mundo. (Aplausos.) ¿Qué fuerza hay tras ellos? El honor de los hombres de comercio. (Aplausos.) Los Tratados son, en política internacional, el dinero en circulación. (Aplausos.) Seamos justos; los comerciantes alemanes tienen fama de ser tan rectos y honrados como cualesquiera comerciantes del mundo—(Muy bien)—pero si el dinero del comercio de Alemania descende al nivel de su política, ningún comerciante de Shanghai a Valparaíso, hará jamás ningún caso de una firma alemana. (Grandes aplausos.)

Esta doctrina del pedazo de papel, esta doctrina, proclamada por Bernhardt, de que los Tratados no obligan sino cuando hay interés en ello, destruye la raíz de todo derecho público. Es la vía recta que va a la barbarie. (Muy bien.) Es como si se quisiera eliminar el polo magnético porque así conviene a un crucero alemán. (Risitas.) La navegación por los mares se haría peligrosa, difícil, imposible, y toda la fábrica de la civilización se vendría a tierra de triunfar esta doctrina en la guerra actual. (Muy bien.) Luchamos contra la barbarie—(Aplausos)—y no hay más que un medio de enderezar las cosas. Si hay naciones que dicen que sólo respetan los Tratados cuando es su interés hacerlo así, nosotros hemos de lograr que en el porvenir tengan interés en respetarlos. (Aplausos.)

La excusa de Alemania

¿Y cómo se defienden? Recordad la entrevista que tuvo lugar entre

nuestro embajador y los altos funcionarios alemanes. Al llamarles la atención a los Tratados de que eran signatarios dijeron: «No podemos remediarlo. La gran fuerza de Alemania es la rapidez de acción.» Hay una fuerza que es para un pueblo mayor que la rapidez de acción, y es una conducta honrada. (Grandes aplausos.) ¿Cuáles son las excusas de Alemania? Dice que Bélgica conspiraba contra ellos; Bélgica estaba comprometida con Inglaterra y Francia en una gran conspiración para atacarla. No solamente es falso, sino que Alemania sabe que lo es. (Muy bien.) ¿Cuál es su otra excusa? Que Francia intentaba invadir Alemania por Bélgica. Eso es absolutamente falso. (Muy bien.) Bélgica dijo: «Yo no necesito la ayuda de Francia; tengo la palabra del Kaiser.» ¿Es que va a mentir el César? (Risitas y aplausos.) Estos cuentos sobre la conspiración han sido inventados posteriormente. Una gran nación debiera avergonzarse de incurrir en una bancarrota fraudulenta, quebrantando el juramento de sus obligaciones. (Muy bien.) No es cierto lo que dice. Ha roto deliberadamente este Tratado y nuestro honor nos ha obligado a defenderlo. (Aplausos.)

La confianza de Bélgica

Bélgica ha sido tratada brutalmente. (Muy bien.) Aún no podemos saber cuán brutalmente, aunque ya sabemos demasiado. ¿Pero qué es lo que hizo? ¿Había enviado su ultimatum a Alemania? ¿Se estaba preparando para una guerra con Alemania? ¿Había inferido a Alemania alguna injusticia que el Kaiser estaba obligado a reparar? Era uno de los más inofensivos pequeños país de Europa. (Muy bien.) Allí estaba: pacífico, laborioso, ahorrador, no molestando a nadie. Pues sus mioses han sido pisoteadas, quemadas sus aldeas, destruidos sus tesoros de arte, matados en atrocidad sus hombres y ¡ay! también sus mujeres y niños. (Voces de «Vergüenza!»). Cientos y millares de sus habitantes, cuyos bonitos y cómodos hogares son hoy montones de cenizas, vagan sin domicilio en su propia patria. ¿Cuál fué su crimen? Su crimen fué haber confiado en la palabra de un rey prusiano. (Aplausos.) Yo no sé lo que el Kaiser espera alcanzar con esta guerra. (Risitas de burla). Tengo una clara idea de lo que va a conseguir; pero una cosa ha hecho segura, y es que ninguna nación cometerá ese crimen de nuevo.

Las Atrocidades

No quiero examinar en detalle las atrocidades. Muchas de ellas son falsas, como siempre ocurre en una guerra. La guerra es un fenómeno horrendo, espantoso en todo caso.—(Muy bien)—y no quiero decir que todo lo que se ha referido respecto de las atrocidades tenga necesariamente que ser cierto. Es más: si se llevan dos millones de hombres—obligados, arrastrados al campo de batalla, siempre hay que esperar que entre ellos haya cierto número que haga cosas por las cuales tenga que avergonzarse la nación a la cual pertenecen. Mi juicio no se basa en estos cuentos. A mí me basta con las referencias que los mismos alemanes confiesan, admiten, defienden y proclaman: los incendios, carnicerías y fusilamientos de gentes inofensivas. Pero la perfidia de los alemanes ha fracasado ya. Entraron en Bélgica para ganar tiempo. El tiempo ha pasado. (Grandes y prolongados aplausos.) No han ganado tiempo, pero han perdido su buena fama. (Muy bien.)

El caso de Serbia

Pero no ha sido Bélgica la única nación pequeña atacada en esta guerra, y

no necesito excusarme para referirme a otra nación pequeña, a Serbia. (Muy bien.) Era una nación afeccionada en una escuela terrible, pero obtuvo su libertad con un valor tenaz y la ha conservado con la misma energía. (Aplausos.) Si en el asesinato del gran duque estuvieron mezclados algunos serbios, debe castigarse. (Muy bien.) Serbia reconoce eso. El gobierno serbio nada tiene que ver con ese crimen. Ni aun Austria lo pretende. El presidente del Consejo de ministros serbio es uno de los hombres más inteligentes y respetados de Europa. (Muy bien.)

Serbia estaba deseosa de castigar a cualquiera de sus súbditos cuya complicidad en ese asesinato se hubiera demostrado. ¿Qué más se podía esperar? ¿y cuáles fueron las exigencias de Austria? Serbia simpatizaba con sus compatriotas de Bosnia; ese era uno de sus crímenes.

Pues no debía simpatizar en lo sucesivo. Sus periódicos decían cosas molestas para Austria; pues amordazarlos. Ese es el espíritu alemán; lo vimos en Zern. (Muy bien y aplausos.) ¿Cómo atreverse a censurar a un oficial prusiano? (Risitas.) Os refiero un grave delito; el coronel de Zern amenazó con hacer fuego si ello se repetía. Del mismo modo, los periódicos serbios no deben criticar a Austria. Imaginad lo que hubiera ocurrido de haber procedido nosotros de la misma manera con los periódicos alemanes. (Muy bien.) Serbia dijo: «Perfectamente, daremos orden a los periódicos de que en lo sucesivo no critiquen ni a Austria, ni a Hungría ni nada suyo.» (Risitas.) ¿Quién duda del valor de Serbia al decidirse a amordazar a los directores de sus periódicos? (Risitas y aplausos.) Prometió no simpatizar con Bosnia; prometió no escribir artículos críticos sobre Austria; no permitiría la celebración de ningún mitin donde se dijese algo desagradable para Austria.

La dignidad de Serbia

Pero eso no bastaba. Tenía que despedir de su ejército a los oficiales que Austria designase. Esos oficiales acababan de distinguirse en una guerra en la cual habían añadido lustre a las armas serbias; eran valientes y buenos técnicos. (Muy bien.) Pero observad esto: no se señaló a ningún oficial; Serbia tenía que comprometerse de antemano a despedirlos del ejército; después se indicarían los nombres. ¿Podéis mencionar un país en el mundo que hubiera sufrido eso? (Voces de «No!»). Suponed que Austria o Alemania hubieran enviado un ultimatum de ese género a nuestro país, diciendo: «Tendéis que despedir de vuestro ejército... y de vuestra Marina—(Risitas)—a todos aquellos oficiales que a continuación mencionaremos.» Pues bien, creo que yo podría decir cuáles serían. (Risitas.) Lord Kitchener—(Grandes aplausos)—tendría que irse. Sir John French—(Aplausos)—sería despedido; el general Smith-Dorrien—(Aplausos)—también, y estoy seguro que Sir John Jellicoe—(Aplausos)—tendría que marcharse. Y otro viejo y valiente guerrero debería tomar el portante: Lord Roberts. (Aplausos.) Era una situación difícil para un país pequeño. He ahí una reclamación hecha por una gran potencia militar que podía poner en pie de guerra media cocena de hombres por cada serbio y contaba con el apoyo de la mayor potencia militar del mundo. ¿Cómo se condujo Serbia? Lo que importa no es lo que a uno le ocurre en la vida, sino la manera de afrontarlo—(Muy bien)—y Serbia afrontó la situación con dignidad. Dijo a Austria: «Si cualesquiera de mis oficiales son culpables y se prueba que lo son, yo los despediré.» Y respondió Austria: «No me basta con eso.»

El Hermano Pequeño de Rusia

Entonces le tocó el turno a Rusia. Rusia tiene una consideración especial por Serbia; tiene intereses especiales en Serbia. Los rusos han derramado muchas veces su sangre por la independencia serbia, pues Serbia es un miembro

Dietarios :: Bloques de todos los tamaños :: Calendarios mensuales y semanales :: Calendarios de las Baleares ::

Se venden en la TIPOGRAFÍA MAHONESA, calle Nueva.

PANTIERNO

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería LA CERES

de Antonio Ferrer M. Cardal
Cardona y Orfila, 16 y 18

Pintado y decoración DE EDIFICIOS

Quintas, fachadas, chalets, escuelas, iglesias, institutos, fábricas, bibliotecas, casinos, comedores, salas, dormitorios, etcétera, etc.

A medida que la estética y el buen gusto se han ido generalizando ha aumentado el deseo de convertir los aposentos en lugares lo más alegres y agradables que ha sido posible, y esto de ningún modo puede obtenerse empleando los papeles pintados.

En cambio puede satisfacerse a los más exigentes con la pintura moderna, a gusto del que hace el encargo.

Para informes, dirigirse a

LA REGULADORA

Cifuentes, 134, Tienda.

de la familia rusa, y no pueden tolerar que se maltrate a Serbia. Lo sabía Austria. Lo sabía Alemania, y volviéndose a Rusia, le dijo: «Insisto en que tú te mantengas aparte con los brazos cruzados mientras Austria estrangula a tu hermano pequeño». ¿Qué respuesta podían dar los eslavos rusos? La única que conviene a unos hombres (Muy bien) Volviéronse a Austria y le dijeron: «Como pongas tu mano sobre ese pequeño camarada, haré pedazos tu desventurado imperio—(Grandes aplausos y risas)—miembro por miembro». ¡Y lo está haciendo! (Grandes aplausos).

Las Naciones Pequeñas

Esa es la historia de dos naciones pequeñas. El mundo debe mucho a las naciones pequeñas... y a los hombres pequeños. (Risas y aplausos) Esta teoría de la grandeza, esta teoría de que hay que tener un imperio grande, y una nación grande, y un hombre grande... Bueno, las piernas largas tienen su ventaja en una retirada. (Risas y aplausos) Los antepasados del Kaiser elegían a los soldados por su altura y esa tradición se ha convertido en una política en Alemania. Alemania aplica ese ideal a las naciones y no permite que entren en filas sino a las naciones de 1,88 metros. (Risas.) Pero; ¡ah! el mundo debe mucho a las pequeñas naciones de 1,65 metros. El arte más grande del mundo fue obra de las pequeñas naciones; la mejor literatura inglesa data del tiempo en que Inglaterra era una nación del tamaño de Bélgica y luchaba contra un gran imperio. Los hechos heroicos que han conmovido a la Humanidad durante generaciones se debieron a pequeñas naciones que combatían por su libertad. Sí, y la salvación de la Humanidad provino de una nación pequeña. Dios ha escogido las pequeñas naciones como los vasos que lleva los vinos más selectos a los labios de los hombres, para deleitar sus corazones, para exaltar su visión, para estimular y fortalecer su fé, y si nosotros nos hubiéramos quedado aparte cuando dos naciones pequeñas eran aplastadas y deshechas por las manos brutales de la barbarie, nuestra vergüenza hubiera resonado a lo largo de todos los tiempos. (Grandes aplausos).

La prueba de nuestra Fé

Pero Alemania insiste en que se trata de una civilización inferior contra una más elevada. (Voces de burla) Es un hecho, sin embargo, que el ataque lo inició la civilización que se llama superior. Rusia ha hecho sacrificios por la libertad grandes sacrificios. ¿Recordáis el alarido de Bulgaria cuando fué deshecha por la más insensata tiranía que

Europa vio jamás? ¿Quién prestó oídos a ese grito? La única respuesta de la civilización superior fué que la libertad de los labriegos búlgaros no valía la vida de un simple granadero pomerano. Pero los rudos bárbaros del Norte, como los prusianos se atrevían a denominarlos, enviaron millares de sus hijos a morir por la libertad búlgara. ¿Inglaterra? Id a Grecia, a los Países Bajos, a Alemania, a Francia: en todos estos países podría yo señalar lugares donde los hijos de Inglaterra han muerto por la libertad de esos pueblos. (Grandes aplausos.) Francia se ha sacrificado por la libertad de países extranjeros. ¿Podéis mencionar un solo país en el mundo por cuya libertad la Prusia moderna haya sacrificado una sola vida? (¡No!) La prueba de nuestra fé, el nivel más alto de civilización es la prontitud a sacrificarse por otros. (Aplausos.)

La civilización alemana

No diré yo una sola palabra en detrimento del pueblo alemán. Es un gran pueblo y tiene grandes cualidades de pensamiento, de sentimiento y de trabajo. Creo, a pesar de los acontecimientos recientes, que hay grandes reservas de bondad en el labriego alemán, como en cualquier labriego del mundo; pero se le ha imbuido una falsa idea de civilización. Es una civilización eficaz, apta; pero dura; es una civilización egoísta, es una civilización material. No pueden comprender la conducta de Inglaterra en el momento actual, y así lo dicen. «Podemos entender a Francia» dicen; «busca venganza; desea territorios: Alsacia y Lorena» (Aplausos). Pueden entender a Rusia: lucha por el dominio, quiere Galizia. Pueden comprender que se combata por venganza, que se combata por dominar, que se combata por avaricia de territorios; pero no pueden comprender que un gran imperio comprometa sus recursos, comprometa su poder, comprometa las vidas de sus hijos, comprometa su propia existencia para proteger a una nación pequeña que trata de defenderse. (Aplausos). Dios hizo el hombre a su semejanza, con una alta finalidad, en las regiones del espíritu. La civilización alemana quisiera crearle de nuevo a semejanza de una máquina de Diessel: preciso, exacto, ponderoso, pero sin espacio para que en él funcione un alma. (Muy bien).

La nueva filosofía de Alemania

¿Habéis leído sus discursos? En ellos rebosan el esplendor y la jactancia del militarismo alemán: «El puño con guante de acero», «La luciente coraza». ¡Pobre viejo puño enguantado en acero! Sus nudillos están sufriendo algunas abolladuras. ¡Pobre armadura luciente! Está

perdiendo el brillo (Aplausos.) Esta era su religión. ¿Tratados? Se enredan en los pies de Alemania, al avanzar. ¿Cúrtense con la espada? ¿Naciones pequeñas? Impiden el avance de Alemania. ¿Que el talón alemán les pisotee en el fango? ¿Los eslavos rusos? Desafían la supremacía de Alemania en Europa. ¿Lanzad vuestras legiones contra ellos y trituradlos! ¿Inglaterra? Es una constante amenaza al predominio de Alemania en el mundo. ¿Arránquese el tridente de sus manos! ¿El cristianismo? ¿Sentimentalismo enfermizo acerca del sacrificio por otros! ¡Floja papilla para el aparato digestivo de Alemania! Necesitamos una nueva dieta. Se le imponemos al mundo. Se hará en Alemania—(Risas y aplausos)—dieta de sangre e hierro. Ha desaparecido la libertad. ¿Que queda? ¿Alemania, queda Alemania. «Deutschland über Alles!».

Eso es lo que nosotros combatimos: la pretensión de una civilización material y áspera al predominio, una civilización que si alguna vez gobierna al mundo, desaparecerá la libertad, se desvanecerá la democracia. Y a menos que Inglaterra y sus hijos vayan en ayuda, negros son los días que esperan a la Humanidad (Aplausos).

¿Conocéis al Junker prusiano y sus hechos? Nosotros no combatimos al pueblo alemán. El pueblo alemán sufre bajo el talón de esta casta militar: el labriego, el artesano, el comerciante alemán verá con regocijo el día en que se destruya esta casta militar. Conocéis sus pretensiones. Cree el Junker que le basta con decir: «Tenemos prisa». Esa es la respuesta dada a Bélgica: «La rapidez de acción es la mayor fuerza de Alemania». Lo cual significa: «Tengo prisa; dejadme ir libre». Las pequeñas nacionalidades que interceptan su camino son arrojadas a la cuneta, ensangrentadas y rotas. Las ruedas de su despiadado vehículo aplastan a mujeres y niños, y a Inglaterra se le ordena que no le salga al paso. Este es lo que yo puedo decir: Si el viejo espíritu británico está aun vivo en los corazones ingleses, se echará de su asiento a ese jaque (Grandes aplausos). De triunfar él, ello será una de las mayores catástrofes que han acontecido a la democracia.

Del terror al triunfo

Ellos creen que no les venceremos. No será fácil. Será un trabajo largo; será una guerra terrible; pero al fin iremos del terror al triunfo. (Aplausos.) Necesitaremos de todas las cualidades que Inglaterra y sus hijos poseen: prudencia en el consejo, audacia en la acción, tenacidad en el propósito, valor en la derrota, moderación en la victoria y fé en todas las cosas. (Grandes aplausos.)

Se han compadecido en creer y predicar la creencia de que somos un pueblo decadente y degenerado. Han proclamado ante el mundo, por medio de sus profesores, que somos una nación antiheroica, acechando detrás de nuestros mostradores de caoba, mientras incitamos a razas más valientes a que los destruyan. Esa es la definición que de nosotros se hace en Alemania: «Una nación temerosa, pusilánime, que confía en su Marina.» Creo que ya empiezan a descubrir su error.—(Aplausos)—y ya hay medio millón de jóvenes en Inglaterra que han inscrito el voto hecho a su rey de cruzar los mares y lanzar contra sus autores, en los campos de batalla de Francia y Alemania, el insulto inferido al valor británico. Necesitamos otro medio millón y lo tendremos. (Grandes aplausos.)

El sacrificio

O; envidio a vosotros, hombres jóvenes, la oportunidad que se os ofrece. Es una gran oportunidad, una oportunidad que sólo se presenta una vez durante muchos siglos. La mayor parte de los generales tienen que sacrificarse sin brillantez, en una fatiga del espíritu. Hoy se os presenta, se nos presenta a todos, en la forma encendida y emocionante de un gran movimiento de libertad que empuja a millones de hombres, a través de Europa, hacia un mismo noble fin. (Aplausos.) Es una gran guerra por la emancipación de Europa de la es-

clavitud de una casta militar que ha cubierto de sombras dos generaciones humanas y que está sumergiendo ahora el mundo en un oleaje de sangre y mortandad. Algunos han dado ya sus vidas. Otros han dado más que sus vidas: las vidas de aquellos que les son queridos. Yo reverencio su valor y cja'á Dios es a vivir y fortifique. Pero a mano tiene la recompensa: los que han caído han muerto consagrados. Han participado en la formación de una Europa nueva, de un mundo nuevo. Yo veo signos de su advenimiento al resplandor de los campos de batalla.

El nuevo patriotismo

El pueblo ganará con esta lucha, en todos los países, más de lo que concibe por el momento (Muy bien.) Cierta es que se redimirán de la amenaza a la libertad. No es todo eso. Hay algo infinitamente más grande y duradero que se dibuja ya en este inmenso conflicto: un nuevo patriotismo, más rico, más noble y más exaltado que el antiguo. (Aplausos.) Veo entre todas las clases, altas y bajas, despojándose de todo egoísmo, una nueva concepción de que el honor del país no depende simplemente de mantener su gloria en el campo de batalla, sino también de proteger sus hogares contra la miseria. (Muy bien.)

Trae una nueva perspectiva para todas las clases. La gran inundación de lujo indolencia que había sumergido al país, está retrocediendo y una nueva patria aparece a la vista. Por primera vez podemos ver las cosas fundamentales que importan en la vida y que se habían ocultado a nuestros ojos en medio de un florecimiento tropical de prosperidad (Muy bien.)

La Visión

¿Puedo decirlos en una sencilla parábola lo que pienso que la guerra significa? Conozco un valle en Gales, entre las montañas y el mar. Es un hermoso valle, abrigado, cómodo defendido por los montes de todos los ventarrones desagradables. Pero es muy enervante, y recuerdo que los muchachos tenían la costumbre de subir a la colina que domina la a'dea para contemplar las grandes montañas en la lejanía y para sentirse estimulados y refrescados por las brisas que bajaban de las cumbres y por el espectáculo de su grandeza. Durante generaciones hemos estado viviendo en un valle cubierto. Hemos sido demasiado cómodos, demasiado indulgentes, muchos quizás demasiado egoístas, hasta que la ruda mano del destino nos ha castigado elevándonos a una altura donde podemos ver las grandes cosas eternas que importan a una nación, los grandes picos que hablamos olvidado: el Honor, el Deber, el Patriotismo, y envuelto en un blanco deslumbrante, la gran cima del Sacrificio señalando al cielo como un dedo rugoso. Descendáremos de nuevo al valle; pero en tanto vivan los hombres y mujeres de esta generación, llevarán en sus corazones la imagen de esas altas cumbres, cuyos fundamentos no se han conmovido, aunque Europa oscila y se tambalea en las convulsiones de una gran guerra. (Enthusiastas y profundos aplausos.)

BANCO DE FERRERIAS

De conformidad a lo dispuesto en el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 31 del actual, a las dos de la tarde, en el domicilio de la Compañía en esta Villa, para aprobar la Memoria, Cuentas y Balances del ejercicio terminado en 31 de Diciembre último y acordar la distribución de beneficios.

Según el artículo 17 de los mismos Estatutos, para tener derecho de asistencia, los accionistas deberán depositar sus títulos en las cajas del Banco antes del día señalado para la Junta.

Mahón 15 de Enero de 1915.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Lorenzo Pons.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

Francisco F. Andreu y Compañía S. en C., Mahón.
De conformidad con lo que previene la escritura social, se convoca a los señores accionistas a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día treinta de los corrientes a las cinco de la tarde en el local que ocupa la Central Eléctrica para la aprobación del Balance y Cuentas Correspondientes al ejercicio cerrado en 31 Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente en poder de la Gerencia las acciones hasta dos días antes del fijado para la Junta en que se cerrará la lista de accionistas que hayan acreditado el derecho indicado.

Mahón 12 Enero 1915.—Francisco F. Andreu y Compañía, Sociedad en Comandita.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, acordó en 7 del corriente que la Junta General de Accionistas para la aprobación del ejercicio de 1914, se celebre el día 26, a las cuatro de la tarde en el local social.

Para tener derecho de asistencia, deberán depositar sus acciones, con veinticuatro horas de anticipación.

Mahón 10 Enero de 1915.—P. A. de la Junta de Gobierno. El Secretario, Pedro Pons Vidal.

Crédito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable veinte días antes de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero de 1915 así nacionales como extranjeros. También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable 5 por ciento vencimiento 15 Febrero próximo.

Regimiento Infantería de Mahón núm. 63

El día 30 del actual, a las 11, tendrá lugar en el patio del cuartel que ocupa este cuerpo la venta en subasta oral y pública de una mula de desecho.

Lo que se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 17 Enero 1915.—El Teniente Coronel Mayor, Pablo del Amo.

AVISO AL COMERCIO

Sin cobrar gastos nos encargamos de la cobranza de créditos abandonados por imposibles, siendo sobre Málaga.

Necesitamos en esta Provincia Representantes activos para vender tejidos ingleses.

Aceptamos Representaciones, garantizando nosotros los pedidos.

Importantes referencias y garantías, siempre dispuestos.

Dirijanse, Tejidos, Santa Lucía 18, Málaga.

Historia de la Guerra Europea

V. BLASCO IBÁÑEZ

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 8 de esta magnífica publicación.

Están en venta también todos los cuadernos atrasados.

Precio del cuaderno: 50 céntimos

Cota de Leche de Menorca

La Asamblea de Protección de esta Institución se reunirá el jueves 21 de corriente a las 9 de la noche en el local de la Sociedad para aprobación de la cuentas, elección de cargos y reforma de Reglamento.

Por acuerdo de la Junta.—El Vice-Presidente, José Pérez de Acevedo.

DEL MAR

Abonanzado el temporal, esta mañana a las ocho ha salido para Palma el vapor «Mahón» y a las nueve el «Monte Toro» para Alcudia y Barcelona.

—De Barcelona y con rumbo a este puerto salió ayer el «Isla de Menorca» ha llegado ya. Esta tarde debe marchar a Palma.

—El velero «Soledad», que descargaba carbón, ha pasado al muelle Andén de Poniente.

Casino DEL CONSEY

Se convoca junta general ordinaria para el domingo 24 del actual a las once y media de la mañana, para la aprobación de las cuentas del cuarto trimestre del año 1915.—El Secretario, B. Causas.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Hoy día de moda debutará la compañía que dirige el primer actor acreditado don José Puig y en la que figura la aventajada primera actriz doña Josefina Roca. Se pondrá en escena la hermosa obra «Magda» (cuatro actos) y terminará el espectáculo con la pieza cómica en un acto «Pintor de miracles».

TEATRO DEL CASINO CONSEY.—Por estar indispuerto un artista hubo de suspenderse la función anunciada para ayer.

NUEVO CINE.—Escogido programa para esta noche. Estreno de películas y proyección del magnífico film «La Condesa Negra», (tres partes).

LA GUERRA ILUSTRADA

Cuaderno n.º 12.
Se ha recibido en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Precio: 40 céntimos.

CRÓNICA LOCAL

Ayer no cesó de soplar el furioso viento del Norte y al anochecer aumentó en intensidad. La temperatura fué muy baja.

Las noticias de los semáforos de la Mola y de Bajolí participaron que persistía el temporal y que el vendabal había levantado gran marejada.

Hoy parece haberse iniciado un cambio meteorológico, ha disminuido el viento y ha subido la temperatura. El firmamento aparecía esta mañana cubierto por espeso nublado.

Ayer, lo mismo que el día anterior, estuvo la población desanimada y el tránsito por las calles fué mucho menor que el ordinario.

Ayer el Ayuntamiento celebró sesión ordinaria en segunda convocatoria.

Al acto, presidido por el alcalde señor Vidal, asistieron los concejales señores Panedra, Ponsell Vinent y Botella, conservadores, los señores Pons Sitges, Beltrán, Olives, Rita, Coll, Pons Castell y Ponsell Sintés, republicanos.

Ayer nos dispense la atención de visitarnos personalmente y expresarnos corteses ofrecimientos, el nuevo jefe de la sección de vigilancia don Indalecio Viejo Butrán.

Estimamos y agradecemos la deferencia y nos es grato ofrecer al expresado funcionario nuestros servicios periodísticos y personales.

A bordo del vapor «Isla de Menorca» procedente de Barcelona, han llegado esta mañana los señores jefes y oficiales que marcharon en uso de licencia de Pascuas.

Séan bienvenidos.

Ha sido retirado el globo de cristal que remata las obras de la fuente de la plaza Vieja. Según nuestros informes se procede a los trabajos necesarios para la iluminación eléctrica de dicha lámpara.

Tenemos entendido también que en el interior de la estera de que tratamos habrá un potentísimo foco del que irradiará espléndida luz.

Si bien lo celebramos mucho, la noticia no nos sorprende, pues es sabido que «La Eléctrica Mahonesa», competentemente regentada por su digno gerente don Francisco F. Andreu, contribuye eficazmente al ornato y buena iluminación de la ciudad.

Recordamos a los socios de la «Gota de Leche» que esta noche a las 9 se reunirá la Asamblea de protectores de la Institución, según anunciamos ayer.

Se ha recibido la triste noticia de haber fallecido en Cuba a la avanzada edad de noventa años la señora madre política del señor General Gobernador de esta isla.

A la excelentísima señora doña Aurelia Baster de Rodríguez, hija de la finada, a la primera autoridad militar de Menorca y a las distinguidas y respetables familias Baster y Rodríguez enviamos la expresión de nuestro pésame.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnia, Figuerola y C.ª de Barcelona

	El Kilo.	Ptas.
Platino.	100	00'00
Oro fino.	100	00'00
Plata fina.	100	00'00
id. 950 m. m.	95	15
id. 940 id.	94	20
id. 935 id.	93	70
id. 900 id.	91	85
id. 800 id.	80	60
id. 750 soldadura.	75	75

Venta y compra de oro y plata en reos tazos y rieles.
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona, 5 de Enero de 1915.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-Amand et Fils de Paris

FRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilo.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2	50
Oxido la botella de 1/4 litro	5	00
Plata fina.	100	00
id. 950 m. m.	95	15
id. 940 id.	94	20
id. 935 id.	93	70
id. 900 id.	91	85
id. 800 id.	80	60
id. 750 id.	75	75

Soldadura con hechuras
Plancha latón especial para soldadura. 3'50
Sierras finis la gruesa a Grisoles ingleses clase superior el número a 0'35
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintés y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil. 8'00
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.
Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Mahón 5 de Enero de 1915.
Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 12.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.
Anunciavay, 18.

Acciones de «La Marítima»

y VALORES DEL ESTADO

Deseo comprar una partida.
Ofertas al señor Tarenjé.
Cos de Gracia 28.

TIENDA DE ROPAS PARA VENDER.

Por tener que marcharse a Marruecos sus dueños.
Está situada en la plaza del Claustro, número 4.
Darán razón calle Cos de Gracia, número 16.

VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanelles».

G. Forteza

Medicina y Cirugía General

Especialidad:

Enfermedades de la Infancia

PESA BEBÉS

Reconocimiento de nodrizas
REGIMENES ALIMENTICIOS

Explanada, núm. 67

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 20, 23'45.

Yarmouth bombardeado

Londres.—A las ocho y media de la noche un dirigible alemán ha arrojado varias bombas sobre Yarmouth. Las pérdidas materiales son considerables.

Se teme que haya algunas víctimas.

La ciudad de Yarmouth es un puerto inglés del mar del Norte y tiene 51.000 habitantes, perteneciendo al condado de Norfolk.

Preparándose

Petrogrado.—Los rusos fortifican una nueva línea detrás de la que defienden actualmente.

Esto no responde sino a una medida de previsión por si los alemanes consiguieran forzar la primera.

La nueva línea abarca una extensión de 30 kilómetros en la Polonia central.

Han talado todos los árboles en una extensión de kilómetro y medio que domina el terreno que podrá ocupar el enemigo a fin de tener libre el tiro de los cañones.

Nota rusa

Petrogrado.—Una nota del Estado Mayor ruso dice que en las orillas derecha e izquierda del Vístula se han realizado varios combates de importancia secundaria.

Todo el esfuerzo del ejército ruso tiende a dificultar la ofensiva de las tropas alemanas en aquella región.

El cardenal Mercier

Amsterdam.—El cardenal Mercier ha dirigido secretamente una carta a todos los párrocos de su diócesis de Malinas, asegurando que fué cohibido en su misión evangélica por los alemanes. Estos llegaron a prohibirle decir una misa en una iglesia de Amberes.

Protesta de los procedimientos que emplean con él los enemigos de Bélgica.

LA POLITICA

Habla Dato

Interrogado anoche el señor Dato sobre la situación política, confirmó que venía celebrando estos días diferentes conferencias.

Si como se asegura—añadió—es cierta la actitud de algunos conservadores, en frente del Gobierno, yo la respeto: pero no tengo derecho a creer en maniobras ni conjuras.

Estoy seguro de que así como yo cumplo con mi deber, lo cumplirá también cada cual, y si alguien de la mayoría discrepase de este criterio, no habría de callarlo.

Sabido es que no tengo apego al Poder y lo ejerzo como un honor y por servir a mi rey y a la patria.

Esto no quiere decir que vacile un momento en ocuparlo con toda volun-

dad, mientras el país y la monarquía reclamen mi sacrificio.

Son estos momentos harto graves para que desmayemos:

Mientras las actuales circunstancias perduren, yo no pienso en partidos, sólo pienso en España.

Por eso el Gobierno y yo, firmes en nuestro puesto de honor, sólo atendemos a afrontar los grandes problemas palpitantes.

Sánchez Guerra

El despacho del ministro de la Gobernación se ha visto muy concurrido.

A felicitar al ministro acudieron gran número de diputados y senadores.

Volviéndose el ministro a los que le rodeaban, salió al encuentro de todas las preguntas, diciendo:

—No admito felicitaciones, como antes hice caso omiso de las censuras.

Creo que he cumplido con mi deber, y en cuantas ocasiones se presenten análogas a esta de Valladolid, seguiré igual norma de conducta.

Tengo dadas repetidas pruebas de no someterme a imposiciones de nadie y de no perder en ninguna ocasión la serenidad.

El señor Dato y los periodistas

Un periodista provocó unas declaraciones del jefe del Gobierno, con motivo de los discursos que se pronunciaron en el Congreso.

El señor Dato se adelantó a los deseos del periodista, diciendo lo siguiente:

—Pongo especial cuidado en negar que yo solicitara del señor Lacierva que no interviniera en la interpelación promovida por el señor Silió.

No vivo ni viviré nunca de la comiseración de nadie; y en este punto, he cuidado mucho en todos mis actos, de que a nadie le quepa la menor duda.

Luego, refiriéndose al sesgo que tome la discusión con la intervención del señor Lacierva, dijo que el discurso de éste será de gran altura.

Interrogado el señor Dato sobre si se discutiría el proyecto de zonas francas dijo que antes estaba el de la rebaja de edad para el ingreso en filas y el de la derogación de la ley de jurisdicciones.

Estos dos proyectos constituyen un compromiso de Gobierno.

Respecto de la rebaja de edad, añadió el señor Dato que no desconocía el ambiente de hostilidad que hay contra este proyecto.

En lo que afecta a la actitud del ejército, el Gobierno nada tiene que temer.

La milicia es una profesión de vocación y no de miedo personal.

El militar hace un culto de su profesión.

El proyecto tiende a robustecer la disciplina; pero de todos modos, el Gobierno se atenderá lo que determinen las Cortes.

Últimas impresiones

La última impresión política es menos pesimista.

La mayoría de las gentes consideran que es absurdo pensar en cambios de Gobierno cuando al actual se le ha dado carácter nacional.

Se conviene generalmente en que las circunstancias que atraviesa el mundo obligan a guardar una gran circunspección.

Los amigos del señor Lacierva insisten en afirmar que este hablará, pero se ignora si habrá o no proposición incidental.

Lo único que se asegura es que Romanones hará cuanto le sea posible por salvar al Gobierno.

Trabajos de defensa

Se sabe que los representantes de la Liga Regionalista y de la Liga Vizcaína de Productores han celebrado una reunión.

Se atribuye esta reunión a trabajos regionalistas, pues los catalanes están deseosos de volver a Barcelona con la bandera victoriosa.

Parece que en la reunión se discutió bastante, llegando a una orientación.

Si prevaleciera ésta, se llegaría a una fórmula.

Antes de la sesión

Los pasillos y el salón de conferencias del Congreso, están animadísimos.

En todos los corros se habla de la situación del Gobierno.

Se espera con verdadera ansiedad que empiece la sesión.

Aun los mismos ministeriales incondicionales no se mostraban muy animosos.

El ambiente que se respira en todas partes es de un pesimismo abrumador.

La guerra en Occidente

Barcelona 21, 6'15.

El parte de las tres

Paris.—En la región de Nieuport la artillería enemiga cañoneó violentamente, pero fracasó el intento de destruir el puente de Cruc en la desembocadura del Iser.

Demolimos defensas muy bien organizadas en la granja Unión, en el sector de Iprés.

En Lens el cañoneo sigue con intensidad variable.

Cerca de Arras se desarrolló un violento fuego de artillería sin intervenir la infantería.

Del Somme al Argonne no hay nada que señalar y lo mismo puede decirse de Soissons y Reims.

Al norte de Perthes hemos hecho blancos eficaces. En el bosque de Grurie el enemigo atacó nuestras trincheras y nos replegamos. Después de dos ataques reconquistamos Saint Hubert.

Los alemanes hicieron saltar las trincheras y se refugiaron en el bosque. Impedimos el avance del enemigo por el noroeste de Pont-a-Mousson y avanzamos después de alcanzar ventajas.

También los alcanzamos en el resto del frente hasta Thann.

Noticias posteriores dan parte de que han sido rechazados violentos ataques en Albert y de que en el Argonne los alemanes llegaron hasta nuestras alambradas y se luchó cuerpo a cuerpo. En el resto de la línea no hay novedad.

Manifestaciones en Italia

Roma.—Ayer durante todo el día hubo manifestaciones motivadas por el entierro de Constantino Garibaldi. Se oieron vivas a Francia y Bélgica y mueras a Austria y Alemania.

SOMBREROS ELEGANTES.—Por finalizar la estación se liquidan a precios económicos; gran variedad de sombreros de señora.

Pi y Margall, 2.

SE ALQUILA.—El piso alto de la calle San Sebastián número 1, letra A. al lado de la Administración Militar.

Darán razón en la Explanada número 6.

Tipografía «Mahonesa», calle Nueva.—Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA" ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico. Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA. Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁVELO.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA
POR EL
Fosfato de cal asimilable
y demás sales del organismo en
ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalecencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ; RAMBLA FLORES; 4.—BARCELONA

Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del dolor de cabeza.

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacetina, Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25—Una oblea suelta 0'25

Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

GOCHS GEPE

introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo c'60 ptas.

Dr. Orfila, 10.

150 PLAZAS de corresponsales cobradores

CONCURSO

Necesitando cubrirse en la provincia de Baleares varias de las plazas convocadas a concurso por la EDITORIAL GRÁFICA ESPAÑOLA con sueldos fijos de 200 pesetas a 75 pesetas mensuales transcribimos a continuación para conocimiento de nuestros lectores las bases generales del mismo publicadas por la mencionada Empresa.

Primera. La Empresa «Editorial Gráfica Española», abre, a partir de esta fecha, un concurso con objeto de proveer en Madrid y provincias «ciento cincuenta» plazas de «corresponsales cobradores», con sueldo fijo, distribuidos en la forma siguiente:

- 10 plazas gratificadas con 200 pesetas mensuales.
- 10 con 150 pesetas.
- 15 con 125 pesetas.
- 15 con 100 pesetas.
- 100 con 75 pesetas.

Segunda. Para poder presentarse en este concurso, serán condiciones indispensables:

- 1.ª Ser español.
- 2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.
- 3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas de la Aritmética.
- 4.ª Poseer informes o referencias personales que acrediten la honradez del solicitante, a cuyo efecto deberá presentar una lista de personas a las cuales pueda dirigirse la «Editorial Gráfica Española» para comprobar por sí misma, si le juzga oportuno, las citadas referencias.

Tercera. Además de reunir las condiciones indispensables que se detallan en la base anterior, cada solicitante podrá presentar cuantas referencias de conocimientos o de servicios prestados estime convenientes para la mejor preferencia de su solicitud.

Cuarta. Las solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del interesado, y todas ellas serán examinadas escrupulosamente, dándose cuenta particular, a su debido tiempo, de los nombres de todos los concursantes elegidos.

Quinta. La misión y trabajo de los corresponsales cobradores será: facilitar la propaganda de la Empresa «Editorial Gráfica Española» por los medios que la misma Dirección le indique, bien facilitando determinadas señas comerciales, bien encargándose de la recaudación de inscripciones y créditos de la Empresa

«Editorial Gráfica Española», o bien cooperando con su mediación a las relaciones que la «Editorial Gráfica Española» necesita mantener con el público al objeto de la publicación que prepara de anuncios comerciales, periódicos gráficos, revistas, labores, etc., etc.

Sexta. Siendo compatible el trabajo de los corresponsales cobradores con cualquiera otra ocupación que se desempeñe, no se exigen horas determinadas de trabajo, abonándose, además, sobre el sueldo fijo a percibir una comisión que variará del 5 al 15 por 100 por las suscripciones u órdenes editoriales obtenidas por su particular conducto.

Séptima. No se requiere fianza metálica, pero las referencias personales son indispensables.

Octava. El presente concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre del presente año, debiendo obrar todas las solicitudes acompañadas del importe de los gastos de matrícula (12 pesetas) en la Secretaría de la Empresa «Editorial Gráfica Española», Fuencarral, 26, antes de las doce de la noche del citado día 31.

Novena. No será tramitada ninguna instancia que no se ajuste estrictamente a todas las bases del presente concurso. Debe especificarse terminantemente en que punto de España se desea ejercer el cargo.

Décima. Será título de preferencia para optar a las plazas de 150 y 125 pesetas mensuales, por el carácter especial de ellas, haber ejercido o ejercer los cargos de cobrador, comisionista o Secretario de Ayuntamiento.

Undécima. No se admitirán recomendaciones de ninguna clase, advirtiéndose que será eliminado del concurso el solicitante que buscase cualquier recomendación o influencia para apoyar su instancia.

Madrid, 30 de noviembre de 1914.

El Secretario, Enrique León. — V.º B.º — El Director Gerente, M.º de Rojas.

Se advierte a los solicitantes, tanto de esta capital como los pueblos de la provincia, que estando claramente determinadas en las anteriores bases todas las circunstancias y condiciones que se precisan para optar al concurso deberán concretar sus instancias en la forma indicada y sin previas consultas innecesarias, expresando al propio tiempo si el cargo prefieren desempeñarlo en el lugar de su residencia.